

D^r. Rimaud - médecin des armées -
110^e Rég^t artillerie lourde -
7^e groupe -
Secteur postal 197

le 5 juillet 1916

Ch^r monsieur -

Par un de mes amis, j'apprends que vous venez de faire paraître une brochure - je ne l'ai pas reçue et je serais très heureux de la lire : il m'est précieux de savoir que tous avez entrepris dès aujourd'hui d'orienter les volontés sur la reconstitution à la souche française. Jam doute m'assez tous admiré cette publication, je ne m'étonne pas de ne l'avoir pas reçue. Je viens toutefois éclaircir le secteur postal. Voici au son, je crois, que je vous ai écrit pour la dernière fois. Depuis, bien souvent, je n'ai écrit à tous écrits, mais l'éructation qui nous menace n'a pas lâché ses efforts à l'ouïe de la réflexion : même vous tout particulièrement, parfois abandonnez des autres le rôle de penseur, dans encore que beaucoup malheureusement crient bien mal à un monopole.

Le premier juil de cette année, j'ai obtenu enfin ma demande à quitter mon ambulance pour servir dans un groupe d'artillerie lourde. Après avoir occupé des zones de tout repos, nous voilà depuis trois semaines, dans un secteur que vous reconnaîtrez avec plaisir tous dis qu'il y fait très chaud et que le bombardement est à peu près continué - je vous écris de mon abri à deux mètres sous terre, d'où il n'est pas prudent de sortir - Et vivent dans le bois, quelle ironie ! je passe des journées

entières à la臻rie de la larmes -

Mieux que l'année dernière, j'crois pourvoir vous rencontrer quel est l'état d'esprit de l'armée. Il n'est pas du tout ce que l'on paraît s'imaginer dans le pays -

Nous sommes tous partis à la mobilisation avec un entraînement joyeux : cet enthousiasme a été splendide, il appartient au caractère français, et nous devons en garder précisément le souvenir. Il a disparu depuis les premières rencontres, pas entièrement toutefois d'abord en raison de la réflexion inégalitaire l'année dernière en Champagne. Il a disparu cependant : qui pourrait dire dans l'enthousiasme continu ? et nous sommes en guerre depuis deux mois. Il en est beaucoup trop à l'arrière qui, ayant repris eux-mêmes leurs petites habitudes, l'obligent à regarder nos soldats à travers un prisme. Ils se trompent et risquent ainsi de méconnaître la beauté de l'armée d'autour de lui, ses beautés et sa force, et aussi les possibilités de demain -

Un mot caractérise notre état d'âme : c'est l'acceptation des faits. Pas de grands mots, pas de grands élans ; on accepte ce qui est ; et ce qui est, chacun comprend qu'il ne l'a pas fait à lui tout seul, qu'il ne contribue à le faire que pour une faible part. On obéit, on est l'instrument de quelque chose. On ne comprend pas toujours, pas bien souvent même. On comprend quelquefois pourtant, et on critique alors quelquefois. Mais quand il faut agir, on ne discute plus, on n'en a ni le loisir, ni même la tentation, on va, on obéit. C'est la suppression de l'indépendance individuelle qui est sacrifiée en tout : et h'ci un sacrifice, je vous assure qu'on l'accepte aisément -

Hors certains cas particuliers, les illuminés et les peureux, les sentiments personnels n'ont presque point de part dans cet état d'âme - C'est horide douter que celui qui est sous le feu de l'ennemi préférerait être enterré même dans le terrain dangereux puisqu'ils soutiennent la blesure légale - Cependant chacun va et fait son devoir -

Le faire, tous le disent; tous appellent la fin de la guerre - L'acceptation sans la victoire, je ne crois pas. Le soldat gagne. Et cependant si l'on tenait un référendum dans l'armée, je crois qu'une énorme majorité demanderait la continuation de la guerre jusqu'à la victoire complète -

Pourquoi? C'est tantôt un terrible mélange enthousiasme patriotique qui fait jurer tous au théâtre, mité raisonnement, l'ivraie de politique - Mais un raz-de-marée plus fort que l'intuitif partiellement nous contenait -

Voilà l'essence = la fibre qui pleurerait à entendre déclamer les belles idées à droite et à gauche des une église ou dans une assemblée, et s'irrite à trouver un développement oratoire dans son journal à un sou. Mais avec ce qui fait que la réalité, il est vain de se pruder que l'on veuille pénétrer le fond, à son cœur et à son esprit, qu'il ignore lui-même. C'est le secret du bien de l'opinion chez le pessimisme = nous plaignons toujours à la danger et la mort, nous nous irritons à trouver un florissant sur les livres du citoyen de l'ancienne; les hommes qui s'exposent, nous moquons de sentimentalités de la paix à l'égard; un soldat excepté couramment à cette fureur au bout, il trouve grotesque un Clemenceau qui écrit « Il ne faut la victoire ».

L'idée n'a plus de prise sur les hommes = leurs faits la dominent = l'idée ne tient que si elle s'appuie sur

la réalité -

On discute beaucoup pour savoir si la guerre nous aura transformés. Le dernier examen nous montre assez que le changement à l'ancien sont restés les mêmes. La question va jusqu'où nous avons le Parlement et l'Assemblée dans le secret pour discuter de paix, comme ces deux dernières sont dans l'ancien - Mais ceux qui auront vécu aux deux ?

Ils sont loin enfoncés dans l'ideologie fasciste - Mais demain? Ils vont retrouver la tyrannie des formules, la même qui a mené la guerre, et qui toujours domine ceux qui sont demeurés à l'ancien - Ils auront la tentation de tenir chez eux = et tout naturellement, n'ouvrant pas garde, ils reproduiront le parnac du Montzanga - Mais ce n'est pas changé; ils vont retrouver les mêmes lorsqu'ils seront élus, hors de l'action collective - Leur état d'âme est une transition = il appartient à ceux qui auront su voir d'intervenir assez tôt, pour entraîner cet état à une autre des possibilités - Il faut que pour ceux-là qui auront subi la leçon de la guerre la réalité des faits positifs demeure la seule maîtrise - Ainsi que l'idéologie métaphysique renverse sa empire il faut leur fournir un programme d'action. Il voilà ce que je voudrais, qui dit homme sincères, qui repoussent jedis les idées politiques, donnent pourtant à nos volontés un programme d'action positif établi uniquement sur les faits, sans que rien y puisse contredire les divines idées -

Je suis heureux d'avoir votre brochure pour la nécessité de révolte. Et l'ami devenu, n'en diriez pas pour vous! votre intention d'exposer votre idée d'un journeau? Où ce sont vos projets? Je m'arrêtais à Savoie - Plus que jamais, corrupt, des mauvaises, sur ma route deviennent. (Maurice Lichard)